

599088

## COLUMNISTAS DE LA PROVINCIA

### La Provincia en sus escritores

Por Juan Carlos  
Ruiz Godoy

He tenido la satisfacción de leer el libro de crónica recientemente publicado por el escritor zapallarino, René Díaz Espurgue, genuino hijo de estas tierras costeras, que guardan tantas historias aún no compiladas. En su segundo apellido ya transformado, René Díaz atestigua un lejano parentesco con Doña Catalina de los Ríos Lisperguer, señora encomendera de esta comarca, que hacen remontar su anejo hasta la época de la colonia.

Estas crónicas y memorias escritas con un lenguaje directo y sencillo, traspasadas por la emoción de quien conoció personalmente a los personajes o escuchó de sus mayores directamente las historias, se leen de un tirón, sobretodo por quienes han tenido algún vínculo con Zapallar.

La labor de René, y de otros escritores locales que se han atrevido a publicar las tradiciones de nuestra Provincia, es muy importante porque nos permite rescatar historias que hasta ahora se habían transmitido oralmente de padres a hijos, y que de otra forma estaban condenadas a olvidarse en una o dos generaciones.

Elos son nuestros «Griots», aquellos miembros de la comunidad que en África sub sahariana tienen la misión de transmitir la historia del pueblo oralmente, ya que la mayoría de los miembros de esas comunidades no sabe leer. No es el caso nuestro, porque afortunadamente nuestro país tiene una tasa de alfabetización alta, de país desarrollado; pero sin embargo, somos poco aficionados a la lectura, y más escasos que los lectores, son los escritores dispuestos a guardar la memoria de sus comunidades.

Ya contamos con una Historia de Petorca publicada el año pasado, que abarca temas de



esa ciudad y de la provincia, y de Zapallar. Con esta publicación, conozco al menos tres obras que se refieren a este balneario tan especial y pintoresco. Entre ellas está «La Encomienda de Catapilco», publicada hace algunos años y que cuenta los orígenes de la Comuna de Zapallar.

Cabe mencionar también dos antologías de poetas y escritores publicadas con el auspicio de las Municipalidades de La Ligua y Cabildo. Se ha anunciado una segunda versión de la antología «Tejedores de Palabras» que en su anterior versión fue un gran estímulo para los escritores y poetas liguancos.

Hace falta que en todas las comunas la gente se atrevía a recopilar estas historias que suelen ser muy sabrosas y entretenidas. En La Ligua, por ejemplo, nunca he podido convencer a Jorge Delgado que escriba alguna de las tantas anécdotas que conoce y que de publicarse serían sin lugar a dudas un best-seller. Un aporte importante está haciendo también la revista «Valles», ya con varias ediciones de mucha calidad y que ha sorprendido en los medios regionales. Con estos hechos estamos demostrando que en Provincias también hay talento y capacidad para desarrollar una cultura local descentralizada.

# **La provincia en sus escritores [artículo] Juan Carlos Ruiz Godoy**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Ruiz Godoy, Juan Carlos

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1999

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

La provincia en sus escritores [artículo] Juan Carlos Ruiz Godoy. retr.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)